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文化的土壤 精神的家园

C04

刘刘云云：：做做想想象象中中的的““我我””
文/本报首席记者 李德领 片/本报记者 邓兴宇

他有很多称呼，“刘总”“刘老师”“云哥”“老刘同志”；他时刻都在忙碌着。大
脑一直处于思考状态，为他的店、为他的公益、为他下一步要发展的文化产业、
为他的音乐梦想。

华灯初上，他怀抱吉他低吟浅唱，轻声诉说着自己与音乐的不解之缘，扎根
菏泽、做志愿者、举办摇滚节等，一个个片段从脑海中闪过，他一直用自己的方
式诠释着对音乐的喜爱，对梦想的追求，这些年初衷未改，信念未变，理想未灭。

14日晚，本报首期风雅颂读书会走进地平线乡村音乐酒吧，12位读者聆听
音乐行者刘云的音乐人生。

黑色五角星的帽、浓郁的胡须，已近不惑之
年的刘云依然充满热情，低调的外表下隐藏着
不安分的心。

将时间拉回到2001年。2001年大学毕业后，
刘云并没中规中矩地选择就业，而是背着吉他，
扛着160多斤的行囊独自踏上旅途，开始了他长
达7年的“音乐之旅”。

“行走中国”的7年间，刘云到过西部贫困地
区的36所中小学义务支教，每到一个地方，他都
为过往行人奉上一场演出，刘云说，刚开始时，
抱着吉他在路上演唱，让市民签名，很多人都不
理解，但要靠着自己的毅力去影响对方。“在充
满风景的路上，也铺满荆棘，现在想想并没有为
之前的举动所后悔，反正更能激发自己内在的
激情。虽然很艰难但并不后悔，通过行走、通过
支教，把爱国的积极向上的那种精神传递给每
个人，带到支教过的孩子心中。”

2004年，刘云首次来到成武县大田集镇中
学支教，菏泽人的朴实、真诚，让他觉得这是个
值得留恋的地方。之后，又在菏泽学院连做两次
报告，讲述自己的故事，和大学生们探讨生命的
意义，且场场爆满，受到老师和学生的欢迎。
2007年，刘云再次来到菏泽，并在菏泽学院附近
开了第一家“一米阳光”餐饮酒吧。

“餐饮酒吧开业后，里面的工作人员都是大
学生，学生通过勤工俭学，不仅可以赚生活费，
更可以锻炼他们的能力。”刘云说，与其他餐饮
酒吧不同，在这里驻唱的都是大学生，很多时
候，他也会走上台去为顾客献上一曲。

行走7年后
在菏泽停留、安心

举办摇滚之夜 让摇滚影响菏泽

一包火柴燃烧我的心，寒冷夜里挡不
住前行，风刺我的脸、雪割我的口，拖着脚
步还能走多久……2004年，刘云在菏泽学
院一首《火柴天堂》感动无数大学生。当初
那些怀抱梦想的人，虽然在奔向自己梦想
的路程上重重困难，但只要坚强起来勇敢
面对困难继续追逐自己的梦想，总有一天
会得到。

2008年冬，他在菏泽学院举办了首届
摇滚之夜获得空前成功，也让他体会到年
轻人喜欢摇滚，喜欢音乐的心。之后，连续
四年，刘云在菏泽学院举办了四届摇滚之
夜，每一届都大获成功。

2008年时，刘云认识了陈永进，组建

了草鞋乐队，之后来自内蒙古的赵奇也加
入其中。“认识了很多热爱音乐、热爱摇滚
的人，虽然菏泽经济欠发达，但摇滚的种
子很早就埋在菏泽人的心中。尤其是在菏
泽学院举办摇滚节成功后，一直在思索还
能为菏泽的摇滚做点什么。”

第三届中国菏泽艺术节时，中国好声
音·菏泽首届摇滚之夜作为其中一项重要
活动获得了市民肯定，刘云凭借自己的人
脉，邀请了国内摇滚乐坛老牌乐队“麦田
守望者”、“夏日部落”女子乐队、“三维鱼”
乐队以及来自贵州黔东南凯里的“九黎”
乐队和菏泽本土的“时光搭档”乐队，为菏
泽摇滚音乐爱好者献上经典的摇滚音乐。

菏泽首届摇滚之夜获得成功后，
刘云想继续将摇滚节做下去，使之成
为菏泽的一个品牌。刘云说，之后将更
多地做流行音乐的推广及原唱音乐的
推广，可以每年拿出三天时间，将全国
知名乐队请到菏泽演出，以增加对外
交流，或举行摇滚比赛，让市民广泛参
与其中，以增加菏泽的文化氛围。

“菏泽玩音乐的人很多，但各自为
圈，缺乏交流，不少乐队都是单打独
斗，想发展很难。”刘云说，去年做摇滚

节时，他曾与一些摇滚乐队沟通，却被
泼了冷水，菏泽本土乐队应该聚拢在
一起，抱团发展，这样才会做大、做强。

“菏泽的文化产业与市场脱轨太
严重，如何走上市场化，应是菏泽文化
界研究的一项重要课题。”刘云说，一
些活动不少人希望能得到“送票”，那
样他们会觉得自己“很有面子”，“200
元一张的票，宁愿花500元去请客吃饭
以得到免费的门票，也不愿意花200元
去买票。今后，应用市场化方向去影响

菏泽，去改变菏泽。”
已近不惑之年的刘云，或抱着吉

他低吟浅唱，或跟随主唱节奏用心地
打着手鼓。2001年毕业行走中国义务
支教，将音乐种子播洒在孩子心中，怀
揣着音乐梦想扎根菏泽，依然靠着热
爱音乐的感情保持着当年的情怀。“因
为一种责任，包括身边的员工、伙伴们
都促使我去做好，让我对音乐、对人生
产生更多的敬畏。”刘云说。

推广原唱音乐 助力菏泽文化产业

李守俊：他是一个真正做音乐的人
特意从东明赶来参加风雅颂读

书活动的词人、音乐人、歌手李守俊
坐在台下静静聆听草鞋乐队的演出。

“刚认识刘云时，很敬佩他扛着
重重的行囊，带着一把吉他，行走中
国的过程，而这一路又是他的音乐之
旅，他在很好地享受这个过程，在做
自己喜欢做的事，而不是让别人的意
识去影响他。”李守俊说。
陈永进：他是我的良师益友

“跟着云哥学音乐是其次，更重
要的是学到很多为人处事的能力。”
陈永进说。

“我抱着吉他在路旁唱歌，他就
在我的身旁，他就是让我体味人生，
人生道路曲折该怎么调整。”陈永进
说，“刚踏入社会时，他在我音乐和人
生方面，都是我的启蒙老师，甚至人

生价值观都受到他的影响。与云哥的
关系，我们更像是良师益友。”
刘倩：从他身上感受很多正能量

“二年前，初次见到云哥时感觉
他特别凶，让人觉得害怕，但与他接
触久了，会觉得他人很和善，能从他
身上感受很多正能量。”刘倩说，以前
做培训机构压力很大，现在跟着云哥
后，遇事都找云哥。有次晚上回单位
拿东西，看到云哥还在，且单位就剩
他一个人，他永远是单位关灯关门的
那个。

刘倩说，与云哥熟了，发现他总
是在想如何去奉献而不是索取，只要
云哥在，我们都放心。
王子恒：他是一个坦诚、直白的人

“第一次与云哥见面就觉得他是
一个坦诚、直白的人，说话从不拐弯
抹角。”调酒师王子恒说，虽然这是与
云哥第三次见面，但从他身上学到坚
持的可贵，只要能坚持下来很多事就
不会白费，终会得到回报。

赵奇：他一直在思考，大脑总是在转动
作为一个酒吧歌手，赵奇与刘云

是生意上的伙伴，也是音乐上的知
己。“与云哥属于亦师亦友。”

赵奇说，云哥的头脑从未停止
过，一直在思考以后的音乐，甚至酒
吧该怎么做，该怎么走。
王志威：他更像一位邻家大哥哥

“云哥就是一位邻家大哥哥，心
中遇到烦心事都愿意找他聊聊。”王
志威说，之前在报纸上见过云哥，后
来见面后发现这就是云哥，这就是老
板？与他接触久了，会发现他没有任
何架子，能聊天能谈心。
孔硕：他是一个喜欢折腾的人

“酒吧、琴行、传媒公司，老刘就
是一个喜欢折腾的人。”孔硕说，但他
的折腾是发自骨子里的喜欢，是做不
好决不罢休的坚持。

孔硕说，老刘同时工作中用责任
去担当，总是教我们路该怎么走，且
心态超好，我们都很佩服他。
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刘云向大家讲述自己的经历和感受。

刘云和他的草鞋乐队像蜡烛一样感染着身边的人。
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